

su Política, sin Cambios

Prioridad al Cono sur: Walters

- ★ Inquieta a los Asesores la Tónica Tercermundista Independiente de JLP
- ★ Nuestra Diplomacia "Carece de Empuje Real; más Verbal que Efectiva"
- ★ Sigilosa Misión del General Para Dialogar con Militares Sudamericanos
- ★ Trato Duro a Cuba, Pero se Cuidará de Distanciamientos con Nicaragua

Por FLAVIO TAVARES, corresponsal de EXCELSIOR

RIO DE JANEIRO, 16 de noviembre.—En cinco días de permanencia en Brasil, en misión sigilosa como enviado de Ronald Reagan, el general Vernon Walters, ex director de operaciones de la CIA en los gobiernos de Nixon y Ford, reveló —durante conversaciones informales— el pensamiento sobre política externa del presidente electo de Estados Unidos, de quien es íntimo consejero.

Reagan considera que la única forma de evitar la tercera guerra mundial y mantener "en alto" el prestigio de Estados Unidos, "es enfrentar con dureza a la Unión Soviética en puntos aislados del mundo" por medio de una incesante actividad diplomática, aunque sin menoscabar una eventual participación militar de alcance limitado.

Latinoamérica tiene "importancia vital" en ese contexto y de todo lo que el general Walters dijo en círculos castrenses en Brasilia y Río de Janeiro (donde pasó cinco días esta semana) y en Buenos Aires (donde estuvo antes, cuatro días) el pensamiento de Reagan puede resumirse en los siguientes puntos esenciales:

1.—México no le preocupa a Reagan. El presidente electo y sus consejeros en política externa no vaticinan "ningún cambio esencial en la política interna mexicana. Tampoco creen en modificaciones "importantes" por parte del gobierno mexicano en sus relaciones con Estados Unidos. Sin embargo, le preocupa "hondamente" al círculo íntimo de Reagan que el actual gobierno del Presidente López Portillo "siga intentando conducir una política tercermundista y latinoamericana independiente".

2.—Sin embargo, Reagan considera "very very important" evitar la ampliación de los lazos diplomáticos eco-

nómicos y culturales de México con Cuba y Nicaragua, especialmente en el sector universitario y en el de las empresas estatales mexicanas.

Los asesores de Reagan consideran que la diplomacia mexicana "no tiene empuje real" y es "más verbal" que efectiva.

En cambio, los mexicanos tendrían "otras formas paralelas" de acercamiento diplomático, especialmente en el plan cultural y económico que se vuelven "peligrosas" para la futura política estadounidense de aislamiento de Cuba y Nicaragua.

3.—A Latinoamérica se le considera "área vital" de la futura política exterior de Reagan. En ella, los gobiernos de Argentina y Brasil recibirán un "tratamiento prioritario" a raíz de la importancia geopolítica de ambos países en el Cono Sur. Con ello se modificaría la política de Carter de condicionar el acercamiento con Brasil y Argentina a la resolución de los problemas de los derechos humanos y las libertades políticas en estos países.

4.—Al contrario de lo que ocurre en el gobierno de Carter, Washington volverá a tratar a Argentina y Brasil "por lo que son estos dos países" y no por lo que Estados Unidos quisieran que fueran ambas naciones. Si bien en forma menos contundente, la misma política se aplicará a Chile.

5.—Cuba recibirá un tratamiento "más duro" por parte del futuro ocupante de la Casa Blanca. Se endurecerá el bloqueo económico, pero no se piensa en ningún tipo de intervención militar, ni siquiera ningún tipo de acercamiento táctico con los grupos de exiliados anticastristas. El movimiento que conduce el comandante Hubert Matos desde el exilio, al parecer

México no Preocupa a Reagan; su Política, sin Cambios

Sigue de la primera plana

no merece la confianza del futuro gobierno de Reagan. A Cuba ya no se le considera "tan importante" como antes, a causa principalmente de la "caída del prestigio" de Fidel Castro en los sectores jóvenes de Latinoamérica.

6—Nicaragua, sin embargo, es considerada "fundamental" para toda Latinoamérica. Las relaciones con el gobierno sandinista serán "revisadas" con vistas a un distanciamiento, en esto se incluye la concesión de créditos o programas de auxilio económico financiero de todos los tipos, hasta que se definan "concretamente"

los rumbos internos de Nicaragua.

7—Los acontecimientos de El Salvador son preocupantes", pero el futuro gobierno Reagan considera que la pequeña nación centroamericana "no caerá" en manos de ningún gobierno de tipo izquierdista. Dejar que los acontecimientos de El Salvador "sigan su rumbo natural" parece ser la política de Reagan. El terrorismo y el verdadero genocidio en El Salvador no afectarían a los intereses de la futura administración Reagan.

Estos puntos constituyen el tronco fundamental de la política exterior de Reagan respecto a Latinoamérica,

de acuerdo a las pláticas que el ex director de operaciones de la CIA mantuvo en tres ciudades que visitó los últimos días.

Primero en Buenos Aires, donde conversó con el general Gualtieri, comandante del ejército y hombre de

SIGUE EN LA PAGINA 40

México no Preocupa a Reagan; su Política, sin Cambios

Sigue de la página diecisiete

confianza del general Roberto Viola, futuro Presidente designado de Argentina. Luego en Brasilia, donde se reunió con tres ministros del gobierno brasileño, empezando por el general Golbery do Couto e Silva, ministro jefe de Asuntos civiles de la presidencia, y algo así como la "eminencia gris" del régimen militar, además del ministro de Gobernación y Justicia, Ibrahim Avi Ackel, responsable por la conducción formal de la política interna, y con el general Octavio Medeiros, ministro jefe del Servicio Nacional de Informaciones que engloba a los órganos de investigación e inteligencia.

Más tarde, en Río, desde donde regresó a Nueva York ayer, el general Walters se entrevistó con innumerables militares y civiles vinculados al oficialismo.

ASESOR DE LA DERECHA

El general Walters es el militar estadounidense más allegado a Brasil. Durante cinco años, de 1962 a 1967, fue agregado militar de Es-

tados Unidos en Brasil. Se le señala como uno de los principales responsables por el asesoramiento al sector derechista del ejército brasileño que, en abril de 1964, derrocó al gobierno constitucional del Presidente Joao Goulart.

Sus vínculos con Brasil empezaron durante la última guerra mundial en Italia, cuando el entonces capitán Walters fue el oficial de enlace del quinto ejército de Estados Unidos con las fuerzas brasileñas que lucharon en el teatro del combate italiano. Al dejar sus funciones de agregado militar en Brasil en 1967, pasó ocho meses en Vietnam, y luego, a fines de 1968, fue agregado militar en París.

Volvió a Washington en 1972 para asumir el puesto de director de operaciones de la CIA, nombrado por Nixon, con un salario anual superior a los 40,000 dólares. De hecho, tenía más poder en la CIA que el mismo director Richard Helms, cuyo despacho Walters ocupaba habitualmente.

Oficialmente, Walters vino a Brasil invitado por el Servicio Nacional de Informaciones (SNI) para ofrecer una conferencia sobre "Metodología de la Información" en la Escuela Superior de Información, en Brasilia.

En la capital brasileña se reunió asimismo con diferentes jefes militares, entre ellos los generales Manuel González, director de la Escuela de Información; Antonio Ferreira Marquex, jefe del Departamento de Ingeniería y Comunicaciones del ejército; Arnaldo Calderari, presidente de la Industria de Material Bélico; Heitor Furtado Arnizaut de Matos, vicejefe del Departamento de Enseñanza y Pesquisa del ejército.

En Río de Janeiro, donde pasó los dos últimos de sus cinco días en Brasil, Walters se reunió con militares civiles y oficinistas, sus "viejos amigos" de la época de la conspiración contra el gobierno Goulart y, por fin, asistió a una misa por el aniversario del fallecido mariscal Mascarenhas de Moraes, comandante de las fuerzas brasileñas en Europa en la Segunda Guerra Mundial.

Simpático fuerte, gordo, con 112 kilos de peso, amigo íntimo de Nixon, de Ford, de Reagan y del general Alexander Haig (ex comandante de las tropas de la OTAN), Veron Walters vino a Brasil y Argentina en misión que puede tener relación con el puesto que, se dice él podrá tener en el futuro gobierno: subsecretario de Asuntos Interamericanos, función que, de hecho, ya desempeñó en otras épocas.